



Avances informativos

Biden a un paso de investidura demócrata a la Presidencia de EE.UU.

Piden que Duque explique llegada de tropas de EE.UU. a Colombia

El secretario de Defensa de EE.UU. no apoya la invocación de la Ley de Insurrección para desplegar militares y reducir las protestas.



Contexto político Internacional

Pentágono moviliza 1.600 soldados a Washington para contener protestas sociales

Trump insiste en que el sentido común requiere la presencia de Rusia en el G7

La disuasión nuclear: Rusia da una respuesta firme a quienes pongan su existencia en peligro

Nicaragua en Contexto

Así avanza Nicaragua en la cobertura y generación de energía eléctrica

Nicaragua presente en reunión sobre los tres programas faros del sector de educación de la UNESCO, París





1. Avances informativos

▪ **Biden a un paso de investidura demócrata a la Presidencia de EE.UU.**

En medio de las protestas que acontecen en EE.UU. se realizaron las primarias de cara a las presidenciales previstas para el 3 de noviembre. El ex vicepresidente Joe Biden está cada vez más cerca de alcanzar la nominación del Partido Demócrata a la Presidencia de Estados Unidos, tras las elecciones primarias celebradas este martes en siete estados y en Washington D.C.

Biden, que es el único aspirante a la nominación por el Partido Demócrata, quedó muy cerca de asegurar los 1.991 delegados que le convertirían matemáticamente en el candidato que se enfrentará en noviembre próximo al presidente republicano Donald Trump, quien busca su reelección.

Según los resultados difundidos, Biden se impuso ampliamente en Indiana, Maryland, Rhode Island y Pensilvania, estados que habían retrasado a esta fecha su votación debido a la pandemia de la Covid-19. Aunque Nueva Jersey tenía previstas las primarias este martes, fueron postergadas para el próximo 7 de julio.

Más en:

<https://www.telesurtv.net/news/biden-elecciones-eeuu-primarias-washington-20200603-0005.html>

▪ **Piden que Duque explique llegada de tropas de EE.UU. a Colombia**

El presidente del Consejo de Estado de Colombia, Álvaro Namén, envió una carta al presidente de la República, Iván Duque, donde le solicita directamente que dé razón sobre la presencia de militares estadounidenses en territorio colombiano.

Los parlamentarios consideran que debieron ser consultados sobre la presencia de esta fuerza extranjera en el territorio nacional.

Sin embargo, el Gobierno presidido por el presidente Duque ha asegurado que se trata de una fuerza de



asesoría en materia de narcotráfico, por lo que no se requiere el conocimiento o permiso del Legislativo.

Más en:

<https://www.telesurtv.net/news/consejo-estado-colombia-pide-duque-explique-llegada-tropas-colombia-20200603-0027.html>

- **El secretario de Defensa de EE.UU. no apoya la invocación de la Ley de Insurrección para desplegar militares y reducir las protestas**

El secretario de Defensa de EE.UU., Mark Esper, ha asegurado este miércoles que se opone a la invocación de la Ley de Insurrección para desplegar fuerzas de servicio activo para reprimir los disturbios civiles.

En declaraciones a los periodistas en el Pentágono, Esper dijo que las tropas en servicio activo deberían usarse "solo en las situaciones más urgentes y extremas". "No estamos en una de esas situaciones ahora", agregó.

Más en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/355383-esper-oponerse-invocacion-ley-insurreccion>

- **China condena restricciones de visa de EEUU a estudiantes chinos**

La restricción de visa de Estados Unidos a estudiantes e investigadores chinos socavó gravemente sus derechos e intereses legítimos, señaló hoy martes el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores Zhao Lijian.

La acción más reciente de Estados Unidos basada en el abuso del concepto de seguridad nacional y en excusas endebles "contraviene la aspiración común de intercambio amistoso entre pueblos, y en especial, entre jóvenes", pues los estudiantes e investigadores chinos han sido un lazo importante de amistad y un puente para el intercambio científico y educativo entre los pueblos chino y estadounidense, indicó Zhao

Mas en:

http://spanish.xinhuanet.com/2020-06/03/c_139108982.htm



▪ **Cuba se prepara para reiniciar actividad escolar en septiembre**

Las autoridades del país informaron que prevén garantizar que la vuelta a las aulas se lleve a cabo en el escenario más favorable posible.

La ministra de Educación de Cuba, Ena Elsa Velázquez Cobiella, informó que esa nación considera aconsejable retomar las actividades educativas el venidero mes de septiembre. En declaraciones a la televisión nacional este martes, Velázquez Cobiella refirió que “teniendo en cuenta las condiciones epidemiológicas, la necesidad de evolucionar a un estado cada vez más favorable y la prioridad que tienen para nosotros los estudiantes; es aconsejable reiniciar las actividades docentes en las instituciones educativas a partir del mes de septiembre”.

Mas en:

<https://www.telesurtv.net/news/cuba-prepara-reiniciar-actividad-escolar-septiembre-20200603-0010.html>

2. Escenario económico

▪ **Premier chino subraya proporcionar asistencia a empresas y estimular vitalidad de mercado**

El primer ministro de China, Li Keqiang, subrayó la importancia de proporcionar asistencia a las empresas y estimular la vitalidad del mercado, durante su visita de inspección a la provincia oriental de Shandong el lunes y martes. Li, quien presta mucha atención a las empresas pequeñas y micro, exhortó a las autoridades correspondientes a manejar apropiadamente la cuestión de permitir a las compañías usar su propiedad intelectual para garantizar préstamos y reducir sus costos de financiamiento.

El primer ministro pidió más formas de incrementar la línea de crédito para pequeñas y micro empresas con el fin de ayudarles a resolver sus problemas financieros. También alentó a los bancos a hacer concesiones de intereses apropiadas para que las



empresas puedan sostenerse a sí mismas y garantizar el éxito futuro, lo cual también beneficiará al desarrollo de los bancos.

Más en:

http://spanish.xinhuanet.com/2020-06/03/c_139108989.htm

▪ **Recuperación económica tipo Nike: ¿a qué se refiere la Hacienda mexicana?**

En un mensaje publicado en su cuenta de Twitter, el secretario de Hacienda y Crédito Público de México, Arturo Herrera, afirmó que la recuperación económica del país será "rápida, pero asimétrica".

La recuperación "va a ser importante pero no a la misma velocidad a la que cayó" la economía, explicó Herrera. Al respecto, dijo que esto se dará paso a paso, en la medida en que se recupere el empleo y los salarios en México, por lo cual se anticipa una recuperación en forma de "V asimétrica", lo que implica una caída abrupta, pero una recuperación más lenta.

¿Qué tan preparado está México para salir a reactivar la economía? Los médicos responden

Más en:

<https://mundo.sputniknews.com/economía/202006031091642269-recuperacion-economica-tipo-nike-a-que-se-refiere-la-hacienda-mexicana/>

3. Contexto político internacional

▪ **Pentágono moviliza 1.600 soldados a Washington para contener protestas sociales**

El despliegue de las tropas ocurre un día después de que el presidente Trump advirtiera que utilizaría las fuerzas armadas para reprimir las protestas contra el racismo.

El Departamento de Defensa anunció el martes que trasladó a los alrededores de la ciudad de Washington, D.C., la capital de Estados Unidos (EE.UU.), unos 1.600 soldados para auxiliar

repudio al asesinato del ciudadano George Floyd.



Las masivas protestas comenzaron luego que el afrodescendiente George Floyd murió asfixiado el pasado 25 de junio a manos de agentes de la Policía de Mineápolis, tras ser detenido por intentar pagar con un billete de 20 dólares presuntamente falsificado.

Mas en:

<https://www.telesurtv.net/news/eeuu-pentagono-despliegue-centenares-soldados-washington-20200603-0002.html>

- **Trump insiste en que el sentido común requiere la presencia de Rusia en el G7**

El sentido común exige la presencia de Rusia en el G7, declaró el presidente de EEUU, Donald Trump, durante una entrevista con la radio Fox.

Al contestar a la pregunta qué hizo el presidente de Rusia, Vladímir Putin, para ganar su confianza y volver a este club de países, Trump dijo que "nos ayudó con la industria petrolera, que también es bueno para él, la levantamos y ahora podemos salvar millones de empleos en Texas, Dakota del Norte y otros lugares, en Oklahoma. Ahora [la producción] es estable". Asimismo, subrayó que "no es una cuestión sobre qué hizo [Putin]. Es una cuestión del sentido común".

"Tenemos el G7, pero no participa allí, mientras la mitad de encuentros está dedicada a Rusia. Sería más fácil resolverlos si estuviera allí", opinó el presidente de EEUU.

Mas en:

<https://mundo.sputniknews.com/politica/202006031091638851-trump-insiste-en-que-el-sentido-comun-requiere-la-presencia-de-rusia-en-el-g7/>

- **La disuasión nuclear: Rusia da una respuesta firme a quienes pongan su existencia en peligro**

El presidente ruso, Vladímir Putin, aprobó el 2 de junio los Fundamentos de la política estatal en materia de disuasión nuclear, formalizando así el carácter defensivo de la política rusa en el ámbito del uso de armas atómicas. Sputnik cuenta qué implicaciones tiene la aprobación de este documento en el balance de poder mundial.



Carácter exclusivamente defensivo: El nuevo documento firmado por Putin sienta las bases para la política del Estado ruso en materia de disuasión nuclear, pero no es el primero de su tipo. El documento anterior fue firmado por el entonces presidente Dmitri Medvédev en 2010 y expira este año. Los nuevos fundamentos subrayan el carácter exclusivamente defensivo del uso de armas nucleares. El enemigo que ataque a Rusia o a sus aliados sabrá que tendrá que hacer frente a una respuesta instantánea.

Más en:

<https://mundo.sputniknews.com/defensa/202006031091641477-la-disuasion-nuclear-rusia-da-una-respuesta-firme-a-quienes-pongan-su-existencia-en-peligro/>

▪ **Adaptarse, aportar y cuidar el medioambiente a partir de la pandemia**

La pandemia de COVID-19 postergó planes, cerró locales y dejó sin ingresos a varios pequeños empresarios. Por eso, muchos tuvieron que reinventarse para dar un giro a sus rubros, reflatar su economía y salir adelante. Adaptación que hoy en algunos casos les permite sobrevivir, ayudar e, incluso, cuidar el medioambiente.

La necesidad de trabajar y la obligación de postergar la reapertura de su tienda de servicio técnico de celulares, ubicado en un centro comercial de Santiago, llevó a Claudio Salinas, técnico de 53 años, a dar un sorprendente giro comercial. Un nuevo emprendimiento que, en el contexto de la emergencia sanitaria, le permite mantener una empresa activa y ayudar a combatir el desastre económico y de salud que el coronavirus está produciendo en Chile, además de la desigualdad que ha dejado al descubierto.

Mas en:

<https://mundo.sputniknews.com/america-latina/202006031091643133-adaptarse-aportar-y-cuidar-el-medioambiente-a-partir-de-la-pandemia/>



4. Nicaragua en contexto

▪ **Nicaragua presente en reunión sobre los tres programas faros del sector de educación de la UNESCO, París**

Este 3 de junio, la Delegación Permanente de Nicaragua ante la UNESCO participó en una Sesión de Información organizada por el Sector de Educación de la UNESCO referente a los avances de los tres Programas Faros de esta Organización, con el objetivo de fortalecer las capacidades de los Estados Miembros para enfrentar los retos de la Educación a distancia.

La Sesión fue presidida por la Señora Stefania Giannini, Subdirectora General de Educación de la UNESCO, quien subrayó que “el universo educativo ha cambiado completamente”, dejando a “500 millones de niños sin acceso al aprendizaje a distancia debido a una conectividad limitada.”

Más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:103975-nicaragua-presente-en-reunion-sobre-los-tres-programas-faros-del-sector-de-educacion-de-la-unesco-paris>

▪ **Nicaragua en reunión virtual con reconocido académico e internacionalista español**

El Embajador de Nicaragua en España, Compañero Carlos Midence, en representación del Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional, GRUN, sostuvo Reunión Virtual con Víctor Ríos, Académico, Historiador, Internacionalista e Investigador del Centro de Estudios sobre Movimientos Sociales de la Universidad Pompeu Fabra de Barcelona. Ríos, ha formado parte del Frente Cívico y de Colectivos Pacifistas y Solidaridad con Nuestramérica, en particular con los Países que han puesto en marcha Modelos alternativos, autónomos e independientes.

El Embajador Midence le trasladó los saludos de parte del Buen Gobierno de Nicaragua, presidido por el Comandante Daniel Ortega y nuestra Vicepresidenta, Compañera Rosario Murillo. Asimismo, le dio a conocer los avances y logros en cuanto a lo social, económico, político, cultural que ha impulsado el Gobierno



Sandinista, como resultado de un Modelo que resguarda, incentiva y redistribuye, sustentado en el Ideario de Sandino. En este sentido, hizo un resumen de la valiente lucha que nuestro Pueblo, junto a su Gobierno, lleva a cabo en el combate contra la pandemia de la COVID-19.

Más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:103968-nicaragua-en-reunion-virtual-con-reconocido-academico-e-internacionalista-espanol>

▪ **Así avanza Nicaragua en la cobertura y generación de energía eléctrica**

El presidente de Enatrel y ministro de Energía y Minas, Salvador Mansell, expuso el avance de Nicaragua en el tema de la cobertura y la generación eléctrica, además de los programas y proyectos que se ejecutan en el país con el objetivo de mejorar la calidad y eficiencia de todo el sistema. Durante una entrevista con el periodista Alberto Mora, el ministro Mansell informó que, al cierre de mayo, Nicaragua alcanzó el 97.69% de cobertura eléctrica. En el país, indicó el ministro, a diario se electrifican comunidades por muy alejadas que estén.

El reto del gobierno sandinista, que desde el 2007 ha logrado avances sustanciales en los indicadores de cobertura eléctrica a nivel nacional, “no es solo llevar el cable y alimentar la bujía de la vivienda, sino que, en cada región, en cada departamento de nuestro país haya sido fortalecido todo el sistema desde la planta de generación hasta las líneas de transmisiones”.

Mas en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:103969-asi-avanza-nicaragua-en-la-cobertura-y-generacion-de-energia-electrica>



5. Artículos de análisis

▪ **¿A quién beneficia realmente el Canal de Panamá?**

El 15 de agosto de 1914 fue la fecha para que se diera la apertura del Canal de Panamá, vía interoceánica entre el mar Caribe y el océano Atlántico con el océano Pacífico.

Este 3 de junio se cumplen 26 años desde que los soldados estadounidenses comenzaron a retirarse del Canal de Panamá, como lo establecían los acuerdos Torrijos-Carter firmados en 1977. En un primer grupo al menos 1.300 soldados fueron retirados, luego de permanecer en el Canal por 32 años. El proceso duró cinco años, hasta el 31 de diciembre de 1999, cuando la soberanía de la ruta marítima recayó en manos de los panameños en virtud de los Tratados canaleros Torrijos-Carter.

Ya administrado por los panameños desde hace más de 20 años, la Junta Directiva del Canal de Panamá reportó que el año fiscal 2019 cerró con unos ingresos totales de 3.365.9 millones de dólares, un 3.9 por ciento más de lo que se había previsto.

Sin embargo, está vigente la pregunta: ¿Quiénes son realmente los beneficiados?

De acuerdo con expertos, el panameño de a pie no es quien recibe los beneficios, sino que Estados Unidos (por un interés militar) y las clases privilegiadas son las que se favorecen de la ruta interoceánica.

Para José María Torrijos, periodista y familiar de Omar Torrijos -el jefe de gobierno que firmó los tratados canaleros de 1977 junto con el entonces presidente estadounidense James Carter- las clases económicas poderosas son las que sacan ventaja del canal por donde pasa el 6.0 por ciento del comercio mundial.

Mas en:

<https://www.telesurtv.net/news/canal-panama-beneficios-economicos-clases-privilegiadas-20190603-0034.html>



- **¿Estaba justificado el uso de helicópteros para reprimir las protestas en Washington?**

La Guardia Nacional del Distrito de Columbia (DCNG) inició una investigación sobre el uso de sus helicópteros para reprimir la protesta del 1 de junio en Washington, dijo el comandante general del DCNG, William Walker, en un comunicado.

"Considero que todos los miembros de la Guardia Nacional del Distrito de Columbia cumplen con los más altos estándares. Vivimos y trabajamos en el Distrito, y estamos dedicados al servicio de nuestra nación", dijo Walker, "He dirigido una investigación inmediata sobre el incidente del 1 de junio". La investigación busca determinar si las maniobras de helicópteros de bajo vuelo durante las protestas en curso cumplieron con los procedimientos y las normas de seguridad, según el comunicado.

Más en:

https://mundo.sputniknews.com/america_del_norte/202006031091641588-estaba-justificado-el-uso-de-helicopteros-para-reprimir-las-protestas-en-washington--videos/



CRÉDITOS

El presente Boletín Informativo es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

CONTACTOS

Correo: cedmeb@unan.edu.ni

Twitter: @cedmeb

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann
Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés"
Pista de la UNAN-Managua

LICENCIA

El Boletín Informativo se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>



IMÁGENES DE PORTADA

-Soldados de Colombia y Estados Unidos con las banderas de ambos países de fondo, publicado por *Revista Semana*, enero 29 de 2019.

- Vladimir Putin, presidente de Rusia, publicado por *República de las ideas*, febrero 20 de 2019.

- Transporte de carga internacional, publicado por el diario *República*, mayo 26 de 2020.

- Hombres trabajando en la instalación eléctrica, publicado por Radio URACCAN Rosita, s.f.